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Чернобы льская
АЭС: вчера,
сегодня...

А завтра?
Ведущий рубрики 
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-За 11 месяцев этого года на Ч е р 
нобыльской А Э С  выработано 11 мил
лиардов 292 миллиона киловатт часов 
электроэнергии, что составляет 5,25 
процента всей произведенной в госу
дарстве электроэнергии.

-Коэффициент использования уста
новленной мощности  (КИУМ ) составил  
69,9 процента. Это высокий показатель. 
Достаточно сказать, что в прошлом го
ду КИУМ равнялся 24,5 процента.

-Государственный заказ по вы рабо
тке электроэнергии выполнен в ноябре  
на 110 процентов, а за 11 месяцев — 
на 112,8 процента.

-Стоимость произведенной на Ч А ЭС  
за год электроэнергии в мировых це

нах (из расчета 5 центов за киловатт- 
час) составляет около 600 миллионов  
долларов. Экономия органического то
плива достигает около 4,5 миллиона 
тонн условного топлива стоимостью 330 
миллионов долларов.

-Чернобыльская А Э С  вырабатывает  
больше электроэнергии, чем ее потре
бляют Киев и Чернигов вместе взятые.

Кроме электроэнергии на Ч А Э С -  
производится нейтронное легирование  
кремния, который затем применяется в 
электронном и электротехническом  
оборудовании. С начала освоения этой 
технологии в 1983 году по сегодняшнее  
время произведено более 55 тонн ра- 
диационно легированного кремния

поняли, что положение 
дел на Чернобыльской 
АЭС состоит  совсем  не 
так, как ри сую т  некото
рые депутаты и некото
рые газеты, мы увидели 
здесь нормальных людей, 
отвечаю щ их за свои сл о 
ва и поступки, убедились, 
что на ЧАЭС сделаны са 
мые серьезны е уроки из 
аварии 1986 года и что 
станция вполне мож ет ра
ботать и дальше.. .»

Между прочим, прийти 
к такому выводу год на
зад — тоже был посту
пок, на который отважил
ся далеко не каждый...

Персонал ЧАЭС сейчас 
обновился по сравнению с 
«доаварийны м » более чем 
на девяносто процентов. 
Александр Ш евченко — 
из оставш ихся десяти.

Он приехал в Припять 
в 1981 году. Позади бы
ла служ ба в армии, из 
которой уволился с тр у 
дом: не хотели генералы
и полковники отпускать 
м олодого офицера, несш е
го служ бу серьезно и от
ветственно, а не абы как, 
как некоторые выпускни
ки вузов — лишь бы « п е 
рекантовать» два года 
«почетной обязанности».  
Закончил же Ш евченко 
Московский энергетичес
кий институт. Выбор ву-

ДЕЛО было год назад.
Н астроение у персонала 

— «ниж е среднего» :  без
оговорочно действовали 
принятый Верховны м Со
нетом мораторий на раз
витие атомной энергетики 
и решение о выводе Чер
нобыльской АЭС из эк с 
плуатации в 1993 году, 
уже начиналась выгрузка 
топлива из реактора 2-го 
блока... Перспективы да
льнейшей судьбы  опаль
ной станции и ее коллек
тива, собранного под по
следние аккорды социа
лизма из незнакомых ши
рокой публике номерных 
городов гигантской стр а 
ны были скрыты в тума
не неизвестности. Как раз 
прибыла на ЧАЭС оче 
редная делегация состав 
ленная из «антиатом но»  
настроенных личностей, и 
после встречи с ру ков од 
ством ее повели, как во
дится, на экскурсию  по 
станции.

И все катилось, как го
ворится, по программе, 
пока не пришли гости на 
блочный щит управления 
блока № 1, где и случи
лась непредвиденная за 
держка. То была смена 
Александра Шевченко.
От деж урны х вопросов и 
таких же ответов разго
вор быстро перешел к 
главному: а надо ли до 
срочно выводить станцию

НАДЕЖНОСТЬ И НАДЕЖДА- 
СЛОВА ОДНОГО КОРНЯ

из эксплуатации? Подро- 
бности той достаточно да
вней дискуссии, затуше
вались, но лейтмотив ее 
был такой: остановка
Ч АЭС — это большая 
ошибка, убеж дал Шевче
нко. Станция уже совсем  
не та, что была в 1985 
году, проведена большая 
работа но повышению бе
зопасности реакторных
установок...  И что персо
нал, управляющий энер
гоблоками — тоже с о в 
сем другой, произошли 
прежде всего психологи
ческие изменения: никто
не станет выполнять ни
какие предписания, каки
ми бы расчудесными иде
ями ни руководствовались  
их автора, если они хоть 
на йоту отступают от 
правил и норм безопасной 
эксплуатации...

И в конце концов: раз
ве они, нынешние работ
ники ЧАЭС — враги са
ми себе?

Многие аргументы при
водил Ш евченко. Конеч
но, трудно за один раз 
«п ер ек овать»  убеждения 
л юдей, но те беседовав
шие с ним гости, см о тр е 
вшие сначала на корпуса

лом, а пошел работать на 
производство, чтобы было 
время, как он говорит 
«оф ор м и ть  свои розовые 
мечты». Начало 70-х го
дов, как помнят предста
вители среднего поколе
ния, ознаменовалось в 
СССР принятием бре
ж невской Энергетической 
программы. В авангарде 
ее шагал гонимый нынче, 
мирный атом, ибо « в д о х 
новляющая и направляю
щ ая» прямо тогда намек
нула советском у народу, 
что без атомной энергети
ки коммунизма ему не 
видать.

Насчет коммунизма, как 
показала история, партия 
малость просчиталась, а 
вот то, что без атомной 
энергии Украина сегодня 
просто не выжила бы — 
это точно...

Ш утки шутками, но то 
гда, в 1972 — 73 годах,
Александр Ш евченко вы
бирал свой жизненный 
путь, свою  судьбу. И под
ходил к этому очень ос
новательно. Много читал. 
Все, что было издано к 
тому времени по атомной 
энергетике, записали биб
лиотекари в его читате
льские формуляры. «Я — 
счастливый человек, —

сказалмне Александр Ми
хайлович. — Я не менял 
своих профессиональных 
убеждений, несмотря на 
все последние катаклиз
мы. ..»

Он пришел на ЧАЭС 
молодым специалистом, 
сейчас — начальник см е 
ны блока. Рабочая карье
ра его началась в тур бин
ном цехе № 1. Николай
Штейнберг, нынешний
председатель Госкомнад- 
зора Украины, а тогда на
чальник турбинного цеха 
№ 2, посоветовал: «Иди

в турбинный: там легче 
представить все, что свя 
зано с реакторным аппа
ратом .. .»  Это был дель
ный, практический совет: 
Ш тейнберг, сам вы пуск
ник М осковского  энерге
тического, прекрасно знал 
сильные и слабые ст о р о 
ны института. Им хорошо 
читали теорию реакторов, 
конструкцию, кинетику
реакторов, теорию тур бо 
машиностроения, а вот 
«прикладны е» дисципли
ны — эксплуатация эн ер 
гетического оборудования, 
котлотурбинный, тур бин
ный цех — преподавались 
слабовато...

Александр Шевченко 
работал инженером в 
группе управления, маши
нистом турбины, старшим 
инженером управления 
турбины... Спустя четыре 
года после прихода на 
ЧАЭС он сдал экзамены 
на начальника смены тур 

бинного цеха на пятом- 
шестом блоках, корпуса 
которых уже поднялись 
рядом. А 24 апреля 1986 
года Ш евченко сдал еще 
один экзамен — на стар 
шего инженера управле
ния блоком № 5, пуск ко
торого был запланирован 
на декабрь 1986-го... Но 
через два дня произошло 
то, что круто изменило 
планы не только А л ек са 
ндра — всего коллектива 
станции и еще многих и 
многих тысяч людей...

В ночь, когда случи
лась авария, Шевченко 
не работал. «И это спас
ло меня от необдуманных 
поступков, которых так 
много совершили и те, 
кто отдавал приказы, и 
те, кто их выполнял, — 
с горечью сказал А л е к 
сандр. — Но есть глав
ный урок, которому на
учила меня авария: на
все иметь свое мнение».

Здесь надо пояснить: 
иметь не вообще свое 
мнение, лишь бы оно о т 
личалось от других — 
нет, речь идет об анали
тическом, ответственном 
подходе к тому или ино
му факту или событию, 
ч ь е м у -то  п о с т у п к у  или 
решению... Впрочем, та 
кая жизненная позиция 
должна быть естественной 
у любого современного  
руководителя п роизвод
ства, в подчинении кото
рого находятся умные лю 
ди, управляющие умной 
техникой...

И не в обиду будет 
сказано для других нача
льников смен Ч ернобыль
ских энергоблоков, но, по 
высказываниям техничес- 
к о г о «генералитета»  
ЧАЭС, Александр Ш е в 
ченко — один из сам ы х 

надежных начальников 
смен... Мне кажется, в 
этой короткой производ
ственной характеристике 
названо то главное каче
ство, которое отличает

А л ек са н д р а  Ш евченко 
вообще в нашей нынеш 
ней бестолковой жизни 
надежность. Ведь надеж
ность — это то, чего м н о
гим из нас сегодня так 
не хватает.. . Впрочем раз 
есть надежные люди 
есть и надежда, что 
жизнь все же войдет ког- 
да-то в нормальное русло. 
Ведь «надеж ность»  и «н а 
деж да» — слова одного 
корня.

Виктор Д ЕМ ЕН ЕВ.
На снимке: начальник

смены  блока № 1 Ч ерно 

бы льской  АЭС Александр  

Ш ЕВЧЕНКО.

Фото В. С АВ Р АН А .

за тоже был осознанный: 
после школы не стр ем ил
ся поступать вообще, не 
важно куда лишь бы дип-

ЧАЭС как на своих лич
ных врагов, уезжали со 
станции уже совсем  с 
иным настроением. «М ы


